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! ! ! !本报讯（记者 张炯强）谷歌眼
镜、苹果 !""#$ %&'()……近年来，
诸如此类的可穿戴电子设备无疑成
了电子行业的新宠。尤其是不久前
正式上市的 *""+$ %,'()，拥有地
图导航、播放音乐、测量心跳、计步
等几十种功能，它不仅是一款全方
位的健康和运动追踪设备，还能直
接解锁房门、作为登机牌，并可以远
程看视频、图像。不过，此类穿戴电
子设备眼下均有一个“软肋”：相对笨
重的供能系统无法满足其轻质、柔
性、可集成等综合性能要求，换言之，
它们的电池无法支撑起如此多的功
能和用途，需要不停地充电。复旦大
学昨天发布消息称，该校研究人员已
经研究出一款“纤维状”电源，恰可破
解 *""+$ %,'()的“软肋”。
什么是“纤维状”电源？“平常我

们所使用的电池，都是平面结构的
固状物，而‘纤维状’电池却可折叠、
弯曲，材质轻柔，它的外表看起来，
就像一块可以做衣服的纤维布料”，
复旦高分子材料系教授、博士生导
师彭慧胜如此解释。他率领的一支
团队经过多年的实验，已经研究出
一类新型纤维状的太阳能电池、锂
离子电池和超级电容器。
如何为电源减轻重量、增加蓄

电功能，始终是电子行业的一个难
题。以普通的手提电脑为例，即便各
类电子元器件不断缩小、减重，电池
的重量却无法减轻；谷歌眼镜将电
池放置在眼镜架后部，也有一个重

量的问题，配戴者总觉得不是很舒
服。而新型“纤维状”电源器件可望
解决上述瓶颈问题。
彭慧胜说，与普通的平面结构电

源相比，纤维状能源器件具有质量更
轻、柔性更好、可集成等优点，并可通
过纺织技术实现规模化生产，在航
空、航天、军事、医学、电子等广泛领
域都将有重要的应用。“如果采用了
类似的新技术解决电池问题，科学家
们预计，到 -./0年，可穿戴电子设备
使用有望达到手机普及程度。”
一般人眼里，纤维无非就是织

造衣服的材料，其实，当今科技界，
已将纤维作为高、精、尖研究领域的
重要方向，是下一个全球工业革命
的突破口。神奇的纤维经过结构改
造之后，其功能强大。遇上下雨天，
你身上衣服不会有一点湿；用它制
成内衣，薄薄的一层就可抵御严寒。
另有一种碳纤维，只有头发丝的十
分之一细，纤维束强度却是钢的 1

到 2倍；在 -...!以上的高温环境
中，别的纤维也许早已化为灰烬，它
却纹丝不动，是航空技术中的关键。
彭慧胜的研究则将纤维拓展到一个
新天地：能源电池。

试想一下，如果 *""#3 %,'4)

用上纤维电池，会变成什么样子？彭
慧胜正和三星公司合作，研发类似
一款手表的电池，它的表带就可以
做成一块纤维电池，可源源不断地
供电，使用者就不会再有时时充电
的烦恼了。

复旦教授研发出!纤维状"电源
可解 !""#$ %&'()需要不停充电的!软肋"

! ! ! !本报讯（记者 马丹）今年市教
委在《-.52年本市义务教育阶段
学校招生入学工作的实施意见》
中，首次提出各区县可根据实际情
况，借鉴静安区去年的“最严入学
政策”———“一个门牌号一居住户，
五年内只接收一学生”的试点做
法。近日，虹口区“接棒”静安，跟进
“最严入学新政”。记者从虹口区教
育局了解到，该政策从今年开始执
行，只对以后产生作用，并不追究
以往情况。

《虹口区教育局关于 -.52年

本区义务教育阶段学校招生入学
工作的实施意见》一发布就引发了
热议，也令不少已经购买了“学区
房”的家长坐不住了。“为了儿子刚
买了对口虹口区四中心小学的学区
房，不知道会不会受到新政影响？”
去年年末才折腾完房屋置换的白女
士赶紧托人去查房产的户口情况，
当得知之前买家并未有适龄儿童入
学记录后方才安下心来。对此，记
者咨询了虹口区教育局，相关人员
表示，该政策是从今年开始执行，
主要对以后的儿童入学产生约束

作用，并不会追究之前的情况。
根据虹口区的《意见》，-.52年虹

口全区试行本市户籍人户分离的适龄
儿童居住地登记入学工作。按照“户籍
与居住地一致优先”原则，先安排户
籍地与实际居住地一致的适龄儿童
就近入学，再根据登记入学人数和学
校资源分布情况，统筹安排“人户分
离”适龄儿童入学。该区集体户籍适
龄儿童参照居住地登记入学办法
就读。居住该区廉租房的适龄儿童
可凭户口簿及相关居住证明在廉
租房所在地登记对口入学。

虹口接棒静安推!学区房!年限令"

今年开始执行，并不追究以往情况

! ! ! !本报讯（记者 马丹）记者昨
天从“-.52年春季长三角联合师
资招聘专场”新闻发布会获悉，近
年来，为了提升郊区学校的办学质
量，扩大市区优质教育对郊县的辐
射，名校“入驻”郊区渐成风气，同
时也面临着“师资紧缺”的问题。

据介绍，参加本次招聘会的大
中小学、幼儿园、中专、职校等约

-2.家，其中小学、幼儿园师资需求
较为旺盛。市教育人才交流中心副
主任朱红梅透露，“新高考改革方案
公布后，小科目教师的‘供求行情’
并未出现较大的浮动，没有出现大
规模缺口。这和教育集团化、优质师
资校际间流动等措施有关。”

和中心城区相比，郊区师资仍
然较为紧缺。朱红梅坦言，这类师

资“缺口”一方面和郊区师资更易
流失有关，另一方面也和市区名校
的分校近年来纷纷“入驻”郊区后
带来的旺盛师资需求有关。

本次师资招聘会将于 6月 --

日在上海光大会展中心举行，并同
步开设网络招聘，6月 -6日至 2月
67日招聘单位可免费在上海教育人
才网（8889:)$);94<）发布招聘信息。

*+,-年春季长三角联合师资招聘专场将举行

名校分校落户郊区带来师资!缺口"


